

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Fuentes, 4.

APARTADO 637

TELEFONO 4.463

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea; Reclamos, 1,50. Segunda plana, precios convencionales.

SUSCRIPCIÓN

Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.  
Número suelto, CINCO céntimos.

# LA TRAGEDIA EUROPEA

### EL IMPERIALISMO ESPAÑOL AL DESNUDO

## Reforzando nuestra tesis

El diputado jaimista Sr. Lloréns, que distinguió al general Jordana con una justa aversión—lástima que no la haga extensiva a los generales Marina y Silvestre, porque nos impide conocer muy sabrosos y edificantes hechos—, explicó ayer tarde su anunciada interpelación contra el mandado militar de la zona de Melilla.

Y a fe que el Sr. Lloréns estuvo acertado en sus ataques! Por él conocemos un hecho que entraña extraordinaria gravedad. Es éste: el alto comisario envió a la región de Melilla una Misión militar con el fin de reclutar indígenas para las «mias» de Ceuta.

El general Jordana, en vez de facilitar el cumplimiento de esta gestión, la puso todo género de dificultades, y para ello se transmitió una orden, citada, a todos los oficiales de las fuerzas de la policía indígena, en la que se les decía sobre poco más o menos: «En breve visitará esas cabillas una Misión militar, compuesta de un sargento y un cabo, con el fin de reclutar moros para las «mias» de Ceuta. Dificulte usted discretamente el éxito de esa Misión, haciendo entender a los cabileños que no deben aceptar tales proposiciones.»

No surtió efecto la orden y fué necesario insistir nuevamente con otra más conminatoria.

Creará el lector que el conocimiento de estos textos obligó al ministro de la Guerra a volver por los fueros de la disciplina y a anunciar que serían castigados los que a ella hubiesen faltado?

Pues, no; los defensores de la disciplina fueron los Sres. Lloréns y Soriano, cuya significación política, seguramente, les llevó en alguna ocasión a pensar en un acto de indisciplina que les diera el triunfo...

Mas sigamos con las denuncias de Lloréns. La de más gravedad, apuntada queda. Las hubo pintorescas. Por ejemplo: el general Jordana, enamorado de la estética, no puede ver a ningún jefe, oficial ó soldado con el gorro hacia atrás ó sobre la cabeza derecha. Ha de ser sobre la izquierda precisamente. Por no colocárselo así han sufrido arrestos más de 20 oficiales y muchísimos soldados.

Insistió Lloréns en las afirmaciones hechas por él en la pasada legislatura acerca de la infortunada operación militar que nos dió unas posiciones en las alturas de Ziata. Y á este propósito, en un inciso, recordó el diputado jaimista el telegrama de la Cámara de Comercio de Melilla defendiendo la gestión de Jordana, «sin conocimiento» de este general, á pesar de que este organismo sabe mejor que nadie los millones empleados y perdidos en el puerto, y cómo las bayonetas de nuestros soldados sólo han conseguido abrir un mercado más al comercio francés.

No tenemos el propósito de comentar lo dicho ayer en el Congreso por los Sres. Lloréns, Soriano y Ortega Gasset. Falto de inmunidad, nuestros jueces caerían, seguramente, dentro de la malhadada ley de Jurisdicciones, pese al compromiso adquirido por el actual Gobierno de derogarla. Nuestro propósito, más modesto, se reduce á poner de relieve los hechos ayer denunciados, que nos afirman más en nuestra tesis—de la que ahora participan otros partidos políticos—de que se impone la repatriación del ejército de ocupación y el abandono de nuestra acción en Marruecos, cuya finalidad, acción, no ha sido otra que la de enterrar á nuestra juventud y á la vitalidad del país así, para conseguir un mercado al comercio francés.

Y queremos también exponer el criterio distinto que el Gobierno tiene para los actos de indisciplina, según quien los ejecuta.

Ayer mismo el ministro de Marina hacía presente á la Cámara popular que dificultades se oponían al indulto de los condenados por los sucesos del «Numancia», de los que, más afortunados que el desgraciado Moya, no recibieron de la justicia militar ser fulgurados.

Y ayer también el ministro de la Guerra, dispuesto á castigar á quien hubiese facilitado copia de los telegramas citados, exculpó, con una explicación caprichosa y capciosa, lo hecho por el general Jordana.

«Concepto éste de la disciplina que tendremos muy presente, y que es mucho más demoleedor que el que á nosotros, con una ignorancia supina, nos atribuyen nuestros enemigos!»

## Ideología antiguerrera

Los déspotas de los antiguos tiempos, como los de hoy, han considerado siempre á los hombres como instrumentos de su ambición ó como carne de cañón sencillamente. Cuando Napoleón I estableció una prima para las familias numerosas, pensaba, sin duda, en la cantidad de soldados que haría nacer por ese medio para servicio de su hijo. No le faltaban poderosas razones para preocuparse á tiempo de rellenar las filas de sus ejércitos. La calidad mental de los individuos le importaba poco. Las guerras modernas son, en efecto, un factor nefasto en la selección humana. Destruyen y mutilan lo mejor, en la flor de la edad, y dejan vivir á los inválidos, los enfermos, los viejos y los prófugos.

Por otra parte, está demostrado hasta qué punto sufre con las enfermedades venéreas y con el alcohol la calidad y aun la cantidad de los soldados. Después de algunas guerras de larga duración quedó diezmada hasta tal punto la población masculina, que fué preciso recurrir á la poligamia para reconstituir el pueblo. Es, pues, un hecho cierto que las guerras influyen poderosamente, de manera muy desfavorable, en las relaciones sexuales de los hombres, y por ello no solamente en la cantidad, sino lo que es mucho más grave, en la calidad de una nación.

Augusto FOREL

## APUNTES

Un diario militar, al que molesta que se hable ahora de la intervención civil en los gastos militares, y que es, naturalmente, germanófilo, comenta la manifestación celebrada en Murcia para pedir que se establezca allí una Universidad, y se indigna, diciendo: «Aquí lo único que hay que castigar son los gastos militares. Los aumentos en los demás Ministerios, por injustificados que sean, no se cuentan. Así nos luce el pelo.»

Comente el lector por su cuenta. Pero nos parece tan significativo el gesto de ese diario militar...

Mucho mejor que una Universidad habría sido un cuartel, por ejemplo.

El mismo periodiquillo cuartelero pide que los alemanes den un puntaje al monumento que hay en Bruselas en honor de Ferrer.

Sería una acción digna de los vándalos que destruyeron Lovaina y fusilaron á ciudadanos inocentes é indefensos.

«Por lo demás», si el monumento fuera derribado, volvería á levantarse después, cuando los alemanes hayan tenido que abandonar Bruselas y toda Bélgica.

Y aunque no tornase á levantarse, harto sabe el mundo civilizado que Ferrer tiene un monumento en cada pecho amante de la justicia que no puede ser derribado á cañonazos.

Hay algo que tiene mayor alcance y surte efectos más fulminantes que el mortero de 42 centímetros. Como que todavía está resonando el golpe de 1909. ¡Hace cinco años!

Pues, señor, no lo entendemos; un telegrama de Roma, dice:

«L'Osservatore Romano» publica una carta del pontífice respondiendo al arzobispo de Reims.

La carta dice ver con profunda tristeza los acontecimientos actuales en Reims, que es teatro principal de la guerra.

fundo dolor que tiene que causar al arzobispo la vista de tanto mal, y el pensamiento de las consecuencias de la guerra funesta, no sólo desde el punto de vista religioso y artístico, sino también desde el material de la diócesis de Reims, que soporta en la actualidad los horrores de la guerra.»

«Pero ¿no habíamos quedado en que todo cuanto sucede es porque así lo ha dispuesto la voluntad de Dios? ¿Y no es el papa el primer representante de ese Señor todopoderoso? Pues si es así, no hay que entristecerse por los estragos de la guerra, sino celebrarlos con la alegría y hasta cantar un te-deum.»

«¿Es Dios quien manda destruir media Europa? ¡Alabado sea Dios!»

«¡Delicioso! ¿A que no saben ustedes lo que piden á Dios los católicos españoles? ¿Que acaben los horrores de la guerra? No. ¿Que los musulmanes no declaren la guerra santa para evitar el sacrificio de millares de cristianos? Menos. Todo eso les tiene sin cuidado. Lo que piden es algo más importante; véase lo dicho por «El Siglo Futuro» de anoche:

«La idea que en estas columnas se expuso de hacer una como «Liga de oraciones» para alcanzar del Señor la conversión al catolicismo del piadosísimo kaiser alemán no ha caído entre zarzas ni á orillas del camino. Una distinguida dama nos participa que en su familia, cristianísima, se reza ya diariamente la oración del «Padre nuestro» por el santo fin de esa implorada conversión, cuya trascendencia pudiera ser tanta que cambiara la faz de las naciones. Y deseosa de que sean muchas, muchísimas las almas buenas que rueguen á Dios esta merced insigne, nos invita á proponer repetidamente tan excelente obra de caridad á todos los lectores de «El Siglo Futuro», como así lo hacemos hoy obedeciendo gustosísimos al benéfico impulso de la piadosísima señora, tan celosa de la mayor honra y gloria de Dios y de la salvación de las almas.»

El artículo á que pertenece este párrafo se titula «A Dios rogando». Y podría añadir: «y con el mortero de 42 dandos.»

La idea nos parece admirable. Un monarca como el kaiser tiene títulos suficientes para merecer el ser católico. Siéndolo, nos explicaría nos mejor muchas cosas.

## El esfuerzo económico alemán

El Parlamento español ha hecho honor á su historia cuando ha deliberado sobre la crisis económica de España.

No le han faltado palabras á los parlamentarios ni al Gobierno mismo.

Cuante interviniéron en el debate estuvieron conformes en que ahora más que nunca se impone el fomento del crédito, la creación de nuevas industrias y la empresa de las obras públicas proyectadas y de otras que, siendo necesarias, no se han planeado por la restricción de los presupuestos.

Pero á estas manifestaciones del parlamentarismo español pone por encima muy sensatamente «El Imparcial» de hoy el título de su editorial, «Medidas, y no palabras.»

Han aprendido nuestros parlamentarios que es lección dura de la experiencia la necesidad de que ante un cataclismo mundial como el de hoy la «movilización civil» sea paralela á la militar en los países beligerantes y constituya la mayor preocupación de los Gobiernos en los Estados neutrales.

Se habló en el Congreso del enorme esfuerzo económico realizado por Alemania desde el comienzo de la guerra, y ciertamente que la burocracia imperialista alemana, tan odiosa por sus principios esenciales y su espíritu mismo, ha sabido, no obstante, una vez más encanizar las maravillosas cualidades organizativas de la raza.

Hay en Alemania 500.000 obreros en paro forzoso. Dice tener 300.000 prisioneros de guerra: 100.000 franceses, ingleses y belgas y 200.000 rusos. Y para emplear á unos y otros, el Gobierno de Berlín ha elaborado y está en tren de realizar en plena guerra

todo un vasto programa de «producción de riquezas nacionales», principalmente en Prusia.

En la ofensiva «Gaceta de la Alemania del Norte» se exponen los motivos y los remedios de la crisis, y para la realización del programa elaborado se llega hasta la expropiación en gran escala de los terrenos en que las obras han de ser ejecutadas.

Estas son en proporciones asombrosas la construcción de canales y de caminos de hierro, rectificaciones del curso de los ríos, desecación de pantanos, mejoras agrícolas, etc.

Todos los obreros alemanes empleados en estos trabajos no trabajarán más que ocho horas diarias, y tendrán el jornal mínimo fijado por las organizaciones obreras, conforme al programa formulado por la Comisión general de los sindicales, hábilmente adoptado por un Gobierno que se preocupa, sobre todo, de evitar el descontento popular.

Al mismo tiempo que emprende estos trabajos, el Gobierno alemán emite papel moneda que tiene como garantía una existencia metálica en caja, sino el acrecimiento de la riqueza nacional que representarán esos canales, marismas desecados y nuevas vías férreas.

Debe ser lector de EL SOCIALISTA todo obrero que luche por el mejoramiento y la emancipación de su clase.

## La cuestión del pan

Voto particular de los concejales socialistas.

«El excelentísimo Ayuntamiento: De nuevo toma estado municipal la llamada cuestión del pan.»

Las Comisiones de mercados y de reforma de las ordenanzas han acordado, tras laboriosa deliberación y por mayoría de votos, elevar un dictamen—el que aparece en el orden del día—, en el que se pretende resolver el problema modificando las ordenanzas municipales en el sentido de conceder la libertad de peso á los fabricantes para la elaboración de ciertas clases de pan, á las que caprichosamente se pretende considerar como pan de lujo, á pesar de que tradicionalmente no se reputaran como tal, pues siempre las consumían—y ahora también las consumen—los vecinos de posición modesta.

Al buscar las mencionadas Comisiones la solución del problema del pan en la reforma de las ordenanzas insisten en orientaciones cuyo fracaso evidencia el hecho de que el Ayuntamiento tenga que ocuparse de este asunto en los presentes momentos.

El error de las Comisiones al persistir en este orden de remedios, á más de dejar la cuestión en los mismos términos en que se halla, por lo que se refiere á la vida de la industria panadera, conduce á que el vecindario—ya sobradamente perjudicado por los continuos é impunes despojos de ciertos tahoneros—se vea privado en absoluto del amparo que le debe de prestar la administración municipal para evitar los abusos que con él cometen los fabricantes de mala fe, que han hecho del fraude piedra angular de la industria.

Estas consideraciones, entre otras que se aducirán en el debate, llevan á los vocales de las Comisiones de mercados y de reforma de las ordenanzas que firman este escrito á disentir del criterio expresado por sus compañeros de Comisión.

Por ello demandan al Concejo, que deseché el dictamen y, en su lugar, acoja esta propuesta:

El Ayuntamiento anula el acuerdo tomado por la Corporación regulando el precio del pan el día 4 de octubre de 1907, y aprobado por la superioridad el 21 de febrero del siguiente año, y en su consecuencia, reintegra toda su eficacia al art. 229 de las ordenanzas municipales y á los demás artículos afectados por dicho acuerdo.

Casas Consistoriales de Madrid á 9 de noviembre de 1914.—Mariano García Cortés.—Francisco Mora.

## La guerra de los cerebros

Respuesta de las Universidades francesas á las Universidades alemanas.

Las Universidades alemanas han protestado contra las acusaciones de que es objeto su país con motivo de la guerra.

Las Universidades francesas se limitaron á proponer las siguientes cuestiones:

«¿Quién ha querido la guerra? ¿Quién, durante el pequeño respiro dejado á las deliberaciones de Europa, se ha ingeniado por encontrar fórmulas de conciliación? ¿Quién, por el contrario, ha rechazado todas las que sucesivamente han propuesto Inglaterra, Rusia, Francia é Italia?»

«¿Quién, en el preciso momento en que el conflicto parecía apaciguarse, ha desencadenado la guerra, como si fuera esperada y acochada la ocasión propicia?»

«¿Quién ha violado la neutralidad de Bélgica, después de haberla garantizado?»

«¿Quién ha declarado, á este propósito, que la neutralidad es una palabra, que «los Tratados son pedazos de papel» y que en tiempo de guerra «se hace lo que se puede?»

«¿Quién tiene por no hechas las convenciones internacionales, por las que las potencias signatarias se comprometen á no usar, en su conducta de la guerra, ningún medio de fuerza que constituya una «barbarie» ó una «epetifidia» y á respetar los monumentos históricos, los edificios de cultos, de ciencias, de artes y de beneficencia, salvo en los casos en que el enemigo fuera el primero en desnaturalizarlos empleándolos en fines militares?»

«¿En qué condiciones ha sido destruida la Universidad de Lovaina?»

«¿En qué condiciones ha sido incendiada la catedral de Reims?»

## LABOR EDUCATIVA

# Causas del Socialismo

Muchísima gente tiene la idea de que el Socialismo es una especie de enfermedad que ciertas personas padecen y de la que no pueden librarse. Parece pensar que ser socialista, que cualquiera que defendía ó crea en eso acabará, seguramente, en las regiones infernales. Esta es una idea que debe ser disipada antes de que los que están poseídos por ella puedan venir á una clara inteligencia de lo que el Socialismo es.

En primer lugar, el Socialismo no es una enfermedad, porque si lo fuera, los que la sufren procurarían desembarazarse de ella en vez de difundirla libremente. Al contrario: es el remedio de una enfermedad. Esta enfermedad es el presente sistema social. Los socialistas proclaman que el sistema social presente ha cumplido una determinada misión histórica, que ha empezado ya á degenerar y es solamente cuestión de tiempo que un nuevo orden social le reemplace. En otras palabras: ha sobrevivido á su utilidad. Los socialistas aducen que el capitalismo, como se llama al sistema social presente, ha sobrevivido ya á su utilidad, haciéndole responsable de los males que existen en la sociedad hoy. Es precisamente lo mismo que cuando un doctor os dice que vuestra sangre está mala porque encuentra granos en vuestro cuerpo.

Cuando los capitalistas juzgan que no pueden combatir al Socialismo por este camino, buscan á su alrededor nuevas ideas sobre la materia. No tienen que buscar más lejos. Conciébanse á casarlas muy lejos. Conciébanse una humorada y os dicen que el Socialismo es una cosa mala. Y es una cosa horrible porque no tiene razón con un sólo extranjero. Sabemos que cuando un capitalista americano anda á la caza de un marido para su hija, olvida frecuentemente su nacionalidad y sólo recuerda su posición social.

«En qué condiciones han sido arrojadas bombas incendiarias sobre la catedral de Nuestra Señora de París?»

«A estas preguntas deben responder sólo los hechos.»

Ya podéis consultar los documentos publicados por las Cancillerías, los resultados de encuestas hechas por los neutrales, los testimonios encontrados en los «carnets» alemanes, los testimonios de las ruinas de Bélgica y de las ruinas de Francia.

«Esas son nuestras pruebas. Contra ellas no basta, como han hecho los representantes de la Ciencia y del Arte alemanes, enunciar delegaciones apoyadas solamente en una «palabra de honor» imperativa.»

No basta tampoco, como hacen las Universidades alemanas, decir: «Conoció nuestra enseñanza: ésta no ha podido formar una nación de bárbaros.»

Sabemos cuál ha sido el valor de esta enseñanza. Pero sabemos también que, rompiendo con las tradiciones de la Alemania de Leibnitz, de Kant y de Goethe, el pensamiento alemán acaba de declararse solidario, tributario y súbdito del militarismo prusiano y que, llevado por él, pretende la dominación universal.

Abundan las pruebas de esta pretensión. Ayer todavía, un profesor de la Universidad de Leipzig, escribía: «Sobre nuestros hombros descansa la suerte futura de la cultura europea.»

Las Universidades francesas continúan pensando que la civilización no es la obra de un pueblo único, sino de todos los pueblos; que la riqueza intelectual y moral de la Humanidad está creada por la natural variedad é independencia necesarias de todos los genios nacionales.

Como los ejércitos aliados, defienden, por su parte, la libertad del mundo.—Las Universidades de París, Aix, Marsella, Argel, Beránson, Burdeos, Caen, Clermont-Ferrand, Dijon, Grenoble, Lyon, Montpellier, Nancy, Poitiers, Rennes Toulouse.

Así, el joven americano de más pura sangre no es bastante bueno para él. Nada le satisfará, á no ser un conde, un duque, al que escoge gustoso como padre de una futura generación. Este argumento de que el Socialismo es extranjero sería una perfecta verdad si no fuera una mentira. En Francia, Alemania, Rusia, Inglaterra ú otros Estados donde el Socialismo tiene preponderancia, dicen á las clases trabajadoras exactamente lo mismo: que el Socialismo es extranjero en el país. Hoy, un hombre con sentido común sabe que no puede ser extranjero el Socialismo para ningún país bajo el sol.

Los socialistas proclaman que es completamente un producto de casa. Que en cada Estado donde el sistema capitalista ha asegurado el pie leve consigo, de un modo natural, el «sitio» del Socialismo. Y no es una gran proeza para ellos el probar que tienen razón.

El sistema capitalista, ante todo, está fundado en el divorcio de uso de los instrumentos de producción de esos mismos instrumentos. Si cada hombre poseyera los instrumentos que procura su subsistencia, el Socialismo no tendría objeto. Pero los hombres no son dueños de los instrumentos con que tienen que trabajar para vivir. Estos instrumentos están en poder de un pequeño número de personas que exigen un tributo al número mayor por permitirle el uso de esos instrumentos.

A cada nuevo adelanto de los instrumentos, la condición de las masas hace peor y peor. En vez de ser beneficiadas por esos adelantos, mayor número de trabajadores son arrojados al siempre creciente ejército de reserva de trabajadores y el resultado es que los salarios bajen más y más. La competencia es tan feroz que los más pequeños capitalistas quedan aplastados.



Asegura muy formalmente que allí no había la anarquía más tremenda.

El Sr. SANCHEZ GUERRA dice que el director de Correos se ha preocupado ya de los retrasos que ocasiona la acumulación que el desarrollo postal produce, y que se están estudiando las medidas convenientes.

En cuanto a los sucesos a que ha aludido el Sr. Nicolau, contesta que fueron provocados por el recaudador, no habiendo sido destituido de su cargo por la mayoría de los concejales, intentó seguir cobrando los arbitrios.

Los concejales presentáronse en la oficina y preguntaron al funcionario que derecho continuaba la exacción. Tras de los concejales entraron unos cuantos vecinos, cuya intervención, muy general cuando de contribuyentes se trata, había sido excluida por el hecho de que intentaban cobrar los tributos quien a ellos no tenía derecho.

Por lo demás, añade, la anarquía creada por el Sr. Nicolau se reduce a la vía de fuerza política con motivo de las luchas entre los partidarios del Sr. Nougués y los de otros políticos.

Rectifica el Sr. SANCHEZ GUERRA diciendo que el Sr. Nicolau se redujo a la vía de fuerza política con motivo de las luchas entre los partidarios del Sr. Nougués y los de otros políticos.

El Sr. TORRES GUERRERO pregunta al Sr. Bergamín cuál es el espíritu de la ley que concede habitación a los maestros, pues se ha discutido el derecho de un maestro a preferencia de hallarse casado con una maestra que tiene ya habitación.

El Sr. BERGAMIN dice que así ha sido interpretado por una disposición del Sr. Vincenti.

Rectifica el Sr. TORRES GUERRERO y denuncia después ciertos caciquillos en el distrito de la Alameda.

El ministro de la GOBERNACION contesta a las autoridades.

El Sr. DOMINGO habla del paludismo en Tortosa y pide al ministro de la GOBERNACION que adopte las medidas convenientes para evitarlos, ya que de ello no se preocupan las autoridades provinciales, no obstante los informes de la Inspección de Sanidad.

Pide también al ministro de Fomento que despache un expediente pendiente a petición de la Comunidad de regantes de aquella región para realizar ciertos desagües que también son necesarios para mejorar el estado sanitario.

El ministro de Instrucción publica la revisión de un expediente en virtud del cual ha sido destituido de su cargo por el delito de que desmenuó la enseñanza del catecismo, en realidad por venganzas del párroco.

El contestan con muy buenas palabras los tres ministros interpellados.

Rectifica el Sr. DOMINGO.

Pide al ministro de Instrucción pública que acepte una interpelación sobre los últimos decretos relacionados con la enseñanza.

Tras de breves palabras del ministro, el Sr. DOMINGO dice que ambos señores se pondrán de acuerdo para designar el día en que la interpelación haya de ser expandida.

El ministro de la GOBERNACION contesta a una pregunta formulada por el Sr. Barriobero en tardes anteriores, respecto al funcionamiento de Los Previsores del Porvenir.

El Sr. BARRIOBERO pronuncia palabras en voz tan baja que no es posible entenderle.

Para combatirlo tenía pedida la palabra nuestro querido compañero Pablo Iglesias, propósito que, bien a pesar suyo, no pudo cumplir por hallarse en camino.

En su lugar habló brevemente el señor Nougués, y le contestó final poco serio en relación con la importancia del asunto—Antón del Olmet.

Y se aprobó el proyecto en votación ordinaria.

—Reanudada la discusión de presupuestos se aprobó el de la Presidencia sin ninguna dificultad y en pocos minutos. Empezó a discutirse el de Estado, en el que, contra lo convenido, se mantenía un aumento de los que habían sido rechazados por las minorías.

La actitud del marqués de Lema extrañó un poco a los que se mantenían en representación por parte de las minorías.

Pero ya verán nuestros lectores como no pasa nada.

—Es probable que hoy quede sobre la mesa del Congreso, para su discusión, el proyecto relativo a la rebaja de edades en el ejército.

El general Echagüe confía en su rápida aprobación en el Congreso, y en que en el Senado, donde será muy combatido, no llegará la oposición a la intransigencia.

—El ministro de la Gobernación puso hoy a la firma de D. Alfonso un decreto convocando a elección parcial de un diputado a Cortes por el distrito de Vivero para el día 6 de diciembre próximo.

—El jueves, por la mañana, se reunirá el Gobierno en Consejo en la nueva Presidencia.

El que este día se acostumbraba a celebrarse en Palacio se verificará al día siguientes.

Este cambio obedece a que el jueves estará de cacería D. Alfonso.

—Una numerosa Comisión de representantes de Aragón, presidida por el arzobispo de Zaragoza, visitó hoy al jefe del Gobierno para pedirle se consignase en el presupuesto la cantidad necesaria para el comienzo de las obras de los riegos del alto Aragón.

Se propone visitar a otros ministros y a los jefes de las minorías con el indizado fin.

Estuvieron reunidos una hora próximamente, é insistieron en su criterio de oposición a cuantos aumentos sean consecuencia de una ley ó de absoluta necesidad. En el presupuesto de Estado se niegan los aumentos de gastos de representación y se respetan los que se refieren a la Plenipotenciaria española en Washington y los de los Consulados de Santos y Mendoza, por su importancia geográfica y comercial.

En Gracia y Justicia no se respetaron otros aumentos que los autorizados por la ley de Presupuestos.

Esto es lo que nos dijeron ayer, anteayer y el día anterior. Y lo que nos hace sospechar que en estas reuniones no tratan de lo que luego dicen los jefes de las minorías en los pasillos, sino de algo más importante, relacionado, quizá, con el presupuesto de Guerra, y que el Gobierno desea se mantenga en el secreto.

Mañana se reunirán nuevamente los países de modo que éste no se entere a que están distribuyendo el dinero del Estado.

Al reanudarse la discusión de presupuestos por el Sr. Burell que se faltaba a lo acordado por el Gobierno con las minorías, manteniendo aumentos que por éstas fueron rechazados.

Discutiendo el Sr. Burell, el presidente de la Comisión de presupuestos y el ministro de Instrucción, transcurrió media hora, hasta que llegó el Sr. Dato y propuso, siendo aceptado, que se aplazara la discusión del presupuesto de Estado y comenzase la del de Gracia y Justicia.

Y así terminó tan lamentable episodio, uno más de los acaecidos en esta etapa parlamentaria.

Un homenaje laico

SANTANDER 9.—Ayer tarde se celebró un animado paseo al cementerio civil para dedicar un grato recuerdo a los profesores Heliodoro Alvarez y Marcos Linazasoro.

Los que fueron sus alumnos y un numeroso contingente de simpatizantes con el laicismo llevaron bonitas coronas y abundantes flores, que depositaron sobre las tumbas, incluso en la del sabio naturalista Augusto G. de Linares, colocándose las lapidas dedicadas.

Una representación de los jóvenes dirigió la palabra, y se leyeron sentidos y hermosos trabajos literarios.

El acto ha tenido gran importancia.

—Vasay.

Acción social

Reuniones y convocatorias

EN MADRID

Juventud Socialista.

Mañana, miércoles, 11 del corriente, a las nueve y media de la noche, en el salón pequeño, continuará la junta general ordinaria.

Entre otros asuntos de interés, habrá elección de cargos vacantes.

Escuela Socialista.

La clase de Propaganda comenzó ayer, lunes, a las ocho de la noche, en la secretaría núm. 14.

La matrícula para todas las clases se cierra hoy, martes.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para hoy.

Salón grande: A las nueve de la noche, Asociación General del Arte de Imprimir.

Salón pequeño: A las nueve de la noche, Consejo de Administración.

Salón terraza: A las nueve de la noche, Asociación General de Dependientes (Gremio de Hules).

Reuniones para mañana.

Salón grande: A las ocho de la noche, Sociedad de Vidrieros y Fontaneros.

Salón pequeño: A las nueve y media de la noche, Juventud Socialista.

Salón terraza: A las nueve y media de la noche, Sociedad de Obreros en Artículos de Piel.

EN PROVINCIAS

Sección de Figaredo del Sindicato Minero Asturiano.

En sesión celebrada el día 5 de octubre por la sección del Sindicato Minero Asturiano, domiciliada en Figaredo, bajo la presidencia del compañero José Tuñón, actuando de secretario el que suscribe, y después de dar lectura al acta anterior y a las cuentas y gestiones del Comité central de Mieres por el delegado, que tales eran los puntos del orden del día, se acordó hacer una suscripción a favor del compañero Francisco González, secretario de la sección de Ujo, por hallarse enfermo.

Después el compañero Eusebio Fernández propuso que no se olvidaran los compañeros de nuestro diario El Socialista, que necesita del apoyo de todos.

Si, compañeros—dijo—, es preciso que os hagáis cargo de que, siendo El Socialista el diario más perseguido por la clase burguesa, necesita que los obreros le ayudemos comprándolo y buscándole lectores, y al mismo tiempo que ingreséis en el Grupo protector que está formado en ésta.

Compañeros, no ayudar a nuestro diario—terminó diciendo—es ser traidores a nuestra causa.—Eusebio Fernández.

Los fusilados en Lleja.

El Sr. ROSELLO pide la palabra. El ministro de la GOBERNACION levanta y dice al Sr. Rosello que el ministro de Estado, que acaba de salir del salón, le ha encargado que le disculpara, por tener que asistir a la recepción diplomática, y que recogerá las manifestaciones que el Sr. Rosello quiera hacer sobre el fusilamiento de Lleja, para lo que tenía pedida la palabra.

El Sr. ROSELLO recuerda palabras pronunciadas ayer en el Congreso por el ministro de Estado.

Dijo éste que el ministro de España en Bruselas pensaba ir a Lleja inmediatamente para hacer una información, asistido de las autoridades alemanas, sobre el supuesto fusilamiento de cinco españoles en Lleja.

Expresa el temor de que esa información no dé resultados felices, que no sería la primera vez que la diplomacia española había sido sorpresionada.

Para apoyarlo recuerda una nota ofensiva del ministro de Estado, facilitada hace una mes a la Prensa, en la que se decía que de las informaciones practicadas por nuestros representantes en Bélgica resultaba que no había ocurrido fusilamiento en Lleja. Todo se había reducido a la detención de cinco españoles que, habiéndose tomado por rusos, habían sido internados en Alemania y se les buscaba, deshecha la confusión, para repararles.

Esta mentira, acogida por el Ministerio de Estado, no era otra cosa que una mentira piadosa inventada por ciertos oficiales del fusilamiento para ocultar la terrible verdad a los pacientes de las víctimas, por lo mismo, y lo que se refería al internado.

Y la terrible verdad fue que quince días después de la ocupación de Lleja por los alemanes, cuando la ciudad es-

taba pacificada por completo, unos soldados alemanes dispararon, por capricho debió ser, contra la casa que en Lleja tenían los hermanos Oliver.

Un oficial alemán que indagó los motivos que los soldados tuvieron para fogorar la casa tuvo por respuesta que desde ella se les había hecho fuego.

Inmediatamente fueron sacados de ella los vecinos, cinco españoles, las mujeres y algunos niños, el mayor de doce años. Separados los hombres, fueron muertos en la plaza de la Universidad.

Y la viuda de uno de ellos y parientes de los otros han llegado a Mallorca. Cree el orador que sería más conveniente hacer una información entre los repatriados procedentes de Lleja, los cuales pueden hacer declaraciones con toda clase de garantías, más que la que el ministro de España en Bruselas se propone hacer en Lleja asistido de las autoridades alemanas.

El PRESIDENTE dice que han transcurrido las horas reglamentarias asignadas a los ruegos y preguntas.

El ministro de la GOBERNACION dice que, siendo interesantísimas para el Parlamento y para el país las manifestaciones que estaba haciendo el señor Rosello, y no pudiendo estar presente, por otra parte, el ministro de Estado para contestarle, cree conveniente se aplace el debate para mañana.

Después de largos escarceos, en que intervienen los Sres. SORIANO, SANTA CRUZ, SANCHEZ GUERRA y BURELL, se acuerda que el debate sobre este asunto se reanude a primera hora de la sesión próxima.

Y se pasa al orden del día.

(Sigue la sesión.)

SENADO

LA SESION DE HOY

A las cuatro menos cuarto abre la sesión el Sr. Azcárraga.

En el banco azul, el Sr. Dato y el ministro de la Guerra.

Ruegos y preguntas.

El Sr. PRAST pregunta que, habiendo leído la alusión que le fue hecha en la Cámara de Diputados, recha en la Cámara de Diputados, refiriéndose a supuestas palabras suyas, precisamente en el momento que en el Senado hacía una clara y rotunda rectificación, le interesa hacer constar que coincide su rectificación con la petición del señor diputado que le hizo la alusión.

Declara que no quiso ofender ni pronunciar palabras que pudieran encerrar ofensas contra el ejército.

Termina diciendo que el alcázar no puede responder de la información del «reporter» que publicó lo que se le supone en el diario «El Mundo».

El ministro de la GUERRA agradece las manifestaciones y dice que jamás creyó que hubiera por el alcázar la intención de molestar al ejército.

Marruecos.

El Sr. MAESTRE anuncia al ministro de la Guerra una interpelación sobre la gestión del general Jordana, interpelación que el ministro acepta en el acto.

El Sr. Maestre explica la interpelación diciendo que el general Jordana, creador de la Oficina de policía judicial, sólo es merecedor de elogios, pues ha conseguido crear en todas las cabillas un partido español.

Dedica largos párrafos a los elogios.

Se ocupa extensamente de las costumbres marroquíes, dando una verdadera conferencia, que distrae a la Cámara, y termina pidiendo una recompensa para el general citado.

Le contesta el ministro de la GUERRA, felicitándole por estar los dos de acuerdo.

ORDEN DEL DIA

Los consumos.

Continúa la interpelación del señor Ruiz Jiménez sobre los sustitutos de consumos.

Interviene en el debate el Sr. RODRIGANEZ.

(Sigue la sesión.)

EL DIA POLITICO

Se aproxima la fecha en que las Cortes han de suspender sus sesiones. El Gobierno lo desea. Muchos diputados, también. El Sr. Dato es asediado a preguntas como ésta: «Aprobados a presupuestos, ¿usted cerrará el Parlamento?» Naturalmente, los que las hacen son la mayoría. Y aunque son notorios—como diría con falsa emoción el propio Sr. Dato—los ahelos de vivir constitución, el actual Gabinete, se sacrifica ante el deseo de «sus» diputados y ce-

No es esto lo peor. «El Gobierno—decía esta mañana, oficialmente, un periódico, no cerrará sin tener aprobados los proyectos de rebaja de edades, construcción de escuela, amnistía, y presentado el de derogación de la ley de Jurisdicciones». Pero ¿quién nos garantiza de que el Gobierno no ha de aprovechar esta falta de ambiente a que aludía hoy su jefe para cerrar sin conseguir la aprobación de parte de esta labor? Y si alguna queda pendiente, ¿cuál ha de ser? No cabe duda: la amnistía, la derogación de la ley de Jurisdicciones, las leyes de contrato de trabajo, Código minero, reforma de la ley de Accidentes, transformación del trabajo nocturno de los panaderos, etc., etc.

Por eso, cuantos no figuran en el Parlamento como diputados ó senadores del Gobierno deben rebelarse contra los deseos de éste, si son como creemos los falaces que apuntados quedan. Y a esta acción no debe ser extraña la de los interesados en la aprobación de estos proyectos, si no quieren ser una vez más burlados.

La voz de alerta está dada.

A primera hora de la tarde hubo en el Congreso gran desanimación. Poco a poco fueron llegando diputados. Con ellos fuimos entrando en la intriga que se desarrolló en la Cámara popular desde que se reanudaron las sesiones. Y nos enteramos de que unos picaros vocales de la Comisión de presupuestos, pertenecientes a la mayoría, habían alterado la cifra de los aumentos admitidos por las minorías en el presupuesto de Instrucción pública, incluyendo subrepticamente más de un millón de pesetas.

Pero la treta no les valdrá. Romanones, para quien estos maquiavélicos intrigantes no pasan de operadores en precario, dijo al conocerla que no pasarían otros aumentos que las 600.000 pesetas para construcción de escuelas.

En la sección segunda se reunieron los diputados, senadores y representantes venidos de Aragón para gestionar el pronto comienzo de las obras de los riegos del alto Aragón, que informaron ante la Comisión respectiva. En total, unas 300 personas. Algunos jefes de minoría, Romanones, Melquiades Alvarez, Lloroux, María Lázaro, ofrecieron apoyar las gestiones de aquellos.

Todos los que nos remitían cantidades y no recibían justificantes, debían reclamarnos inmediatamente, por si hubiéramos incurrido en error al hacer la aplicación.

También advertimos a nuestros suscriptores que nuestras bases de venta establecen la condición de que los pagos han de hacerse por anticipo.

Las cuestiones pesqueras de Bayamonte

Esta madrugada recibimos el siguiente telegrama:

AYAMONTE 9.—El pueblo de Bayamonte, por suscripción popular, ha costeado el viaje a Madrid del concejal obrero de su Ayuntamiento, que va con el fin de gestionar los asuntos pesqueros que el diputado Barriobero ha defendido en el Parlamento.—Presidente Casino republicano, Manuel González.

SUSCRIPCION

A FAVOR DE LOS PRESOS DE CALA DE BENAGALBON

Suma anterior.....	100,25
Madrid.—P. Iglesias, 0,50; J. Mael, 0,25; F. Arenas, 0,50; D. Anguiano, 1; A. Atienza, 0,25; D. Taverna, 0,25; M. García Coballos, 1; D. García, 0,50; G. García, 0,50; H. García, 0,50; Guadalupe García, 0,50; J. L. Darriba, 0,50; E. Torralva, 0,20; J. A. Meliá, 0,25; J. López y López, 0,25; A. L. Baeza, 0,20; J. Relinque, 0,25; L. Torrent, 0,20; A. Sabarrit, 0,15.....	7,75
Suma total hasta hoy.....	108

Las rentas del obrero

Cuando colocabá una paca en una fábrica de galletas de la calle de Alcalá el obrero Ramón Pallarés Pesch dió una caída, que le produjo algunas heridas en diferentes partes del cuerpo.

Fué asistido en la Casa de Socorro de Buenavista.

El albánfil Lino López y López, de veinticuatro años, se cayó en una obra de la calle de Antonio López, a consecuencia de una caída, la fractura de la décima costilla derecha y otras importantes lesiones.

Trabajando en una obra de la calle de Bravo Murillo Leoncio Poyeda Jiménez dió una caída y se causó contusiones importantes en las regiones parietal izquierda y mayor, y otras lesiones de importancia.

Fué asistido en la Casa de Socorro de Chamberí.

De Administración

Insistimos en rogar a nuestros suscriptores que los giros que nos dirijan vengan impuestos por la persona ó entidad a nombre de la cual va dirigida la faja del periódico, para evitarnos equivocaciones en los abonos.

Las personas que nos remesan fondos que no sean para pagos de suscripciones deben acompañar carta con detalles.

Todos los que nos remitan cantidades y no recibían justificantes, debían reclamarnos inmediatamente, por si hubiéramos incurrido en error al hacer la aplicación.

También advertimos a nuestros suscriptores que nuestras bases de venta establecen la condición de que los pagos han de hacerse por anticipo.

Huelgas y reclamaciones

EN PROVINCIAS

Los mineros de Linares.

LINARES.—Se han declarado en huelga los mineros de la mina titulada «Los Quilientos».

Las causas del conflicto son las siguientes:

Al estallar la guerra europea la Empresa de la mina prometió a los trabajadores facilitarles dos pesetas de socorro y el dinero necesario para el lavado de minerales. Pues bien; la Empresa no solamente no ha cumplido su compromiso, sino que ha retirado los minerales sin los ensayos correspondientes y sin ninguna formalidad ni garantía para los obreros.

La determinación de los obreros no puede estar más justificada, así como la informalidad de la Empresa explotadora de las minas.

Se confía en que serán atendidas las reclamaciones de los obreros.

Los panaderos.

SANTANDER 9.—La huelga de los panaderos continúa.

Los obreros sostienen su entusiasmo. Los patronos persiguen sobre todo la aniquilación de la Sociedad de resistencia.

La tentativa del Ayuntamiento fracasó, por intransigencia de los burgueses.

El gobernador tampoco ha conseguido su propósito.

El movimiento no ha tomado todavía los aspectos de gravedad en que degeneran las huelgas numerosas y de larga duración.

Cuando esto ocurra se habrá producido un mal para las partes contendientes y para el pueblo en general.—Vasay.

Del Juzgado de guardia

No subir en marcha.

Al pretender subir en la puerta de Toledo a un tranvía Antonio Barroso, de sesenta años, sufrió una caída, causándose diferentes lesiones de carácter grave.

En la calle de Carretas, y también al subir a un tranvía en marcha, tuvo la desgracia de caerse una mujer llamada Faustina Ruiz de quince años, sufriendo lesiones de pronóstico reservado.

Manifestación prohibida.—Los radicales, como siempre, al lado del Gobierno.—La censura, propia de los conservadores.—¿Qué ocurre?

BARCELONA 10.—Para evitar que se verificara la manifestación proyectada contra la gestión del Ayuntamiento se ha tomado militarmente la plaza de Cataluña por todas las fuerzas disponibles de seguridad y policía, y además guardan las bocacalles con escuadrones de la guardia civil, con los sables desenvainados.

También por las calles circulan patrullas de la guardia civil.

No se permite la formación de grupos, y la policía invita a los transeúntes a circular.

En la plaza de Cataluña se nota la presencia de numerosos elementos radicales.—Mencheta.

La censura no deja pasar nada de lo ocurrido en la plaza de Cataluña con ocasión de la manifestación contra el Ayuntamiento. Así ha empezado su conferencia por teléfono nuestro corresponsal en Barcelona. Le hemos preguntado si la manifestación llegó a celebrarse y nos ha dicho:

—Se reunieron en la plaza hasta unas 1.500 personas. Se pronunciaron discursos y cada vez que hablaba un orador, los radicales... Aquí el encargado de la censura metía la llaveja, sin que nos haya sido posible ir más.

Algo grave debe haber ocurrido cuando tan extremadamente se ejerce la censura, a trueque de causar alarma, quizá superior a la que justifican los hechos registrados allí.

El crimen de hoy

Alberto Novella Liván, de treinta y cinco años, casado, ingeniero, domiciliado en la calle de Francisco Rojas, núm. 8, entre calle industrial, establecido en la calle de Sagasta, núm. 5, casa instaladora de aparatos de higienización de fincas y ascensores, y Roberto Aleu Torres, de treinta y un años, casado, contratista de obras, domiciliado en la calle de Cadarso, núm. 3, principal, estaban enemistados hace tiempo, a pesar de seguir teniendo relaciones comerciales.

Los motivos de estos disgustos eran el tener pendientes de pago algunas cuentas en diferentes períodos el citado contratista.

Ultimamente tenían en proyecto ascensos, los cuales tenían que ser colocados por Aleu en una finca en construcción, aparatos que Novella no le entregaba por temor a que volviese a retrasarse en los pagos.

Con este motivo creció el disgusto entre ambos.

Esta mañana se presentó Aleu en la tienda de Novella, cuestionaron sobre dicho asunto y Aleu, sacando una pistola sistema Bayard, disparó seis tiros sobre su contrario, al cual le alcanzó un proyectil que le hirió en el vientre, con salida por la espalda.

Cometido el crimen, Aleu salió a la calle y se entregó al guardia 372, al que dió la pistola.

El herido fué trasladado a la clínica de urgencia de la calle de Sagasta, donde se apreció ser su estado gravísimo.

El agresor pasó al Juzgado de guardia.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MARANA

ESPAÑOL.—A las 10 (19.º de abono), Don Juan Tenorio.

COMEDIA.—A las 10 (popular), La piqueta.

LARA.—A las 10 (doble), La pasión (dos actos).

A las 6,30 (doble), El alma de la casa (dos actos).

PRICE.—No se ha recibido el anuncio.

APOLLO.—Ultima semana de la Mirza Golem Troupe.—A las 10 (doble), La Venus de piedra y Mirza Golem Troupe (25 personas).

A las 6 (doble), El amigo Melquiades, y Te a los, Santa Rita! y Mirza Golem Troupe (25 personas).

ZARZUELA.—A las 10,15 (fundación popular, a precios populares), Molinos de viento (début de la triple Teresa Sánchez) y El príncipe bohemio.

A las 6, Maruca.

ESLAYA.—(Compañía de comedia García Ortega).—A las 10 (función entera y popular), última y definitiva representación de Don Juan Tenorio (seis actos).

A las 6 (función entera), Los pecadores (tres actos).

COMICO.—A las 10,30, Los nervios y La muerte perra (dos actos).

A las seis, Los nervios y Matrimonio civil (dos actos).

ERVANTES.—(Compañía Simó Roso).—A las 10,45 (doble), Lluvia de hijos (tres actos).

A las 6,30 (sección vermouth), La leyenda del maestro (dos actos).

En la Argentina

Angustiosa situación de la clase obrera.

La miseria que en general sufre la clase explotada, aumentada de un modo espantoso por consecuencia de la guerra, adquiere en la República Argentina extraordinarias proporciones.

El camarada Dickman ha presentado no ha muchos días en el Parlamento argentino una estadística cuyas cifras producen una inmensa sensación de dolor: en Buenos Aires hay, según los datos del diputado socialista, 80.000 desocupados, y en Rosario no bajan de 25.000.

Que comentarios pueden hacerse a tales hechos, ni qué cosas pueden decirse contra la natural tendencia a emigrar cuando no se encuentra cerca de sí el necesario sustento? Ninguna. Las cifras hablan solas. Ochenta mil desocupados causan una lentitud extraordinaria en la producción, son miles de bocas que acuden hambrientas en busca de difícil sostenimiento; son montones de proletarios sobre quienes se arroja sanamente desdichas y miserias sin cuento.

La guerra, esa maldita gran guerra social que causará enormes bajas en las filas de los trabajadores; aumenta...

El ordenario malestar de los obreros, empeorando en general sus condiciones en la constante lucha contra el capitalismo. Pero en la República Argentina, adonde falsos espejuelos y fantásticas fortunas han hecho acudir extraordinariamente grandes masas de trabajadores, el hambre y la miseria tienen su mejor lugar.

Cooperativa Socialista Madrileña

CONCURSO

Se abre concurso para proveer cuatro plazas de mozo de almacén, con el sueldo de 3,25 pesetas diarias y diez horas de trabajo, siendo condición indispensable en los concursantes saber leer y escribir y no exceder de la edad de cincuenta años, sujetándose a la siguiente base:

Para concursar es necesario pertenecer a una Sociedad de las que integran la Casa del Pueblo.

NOTA.—En igualdad de condiciones, serán preferidos los socialistas, y entre éstos los cooperativistas.

Los pliegos, cerrados, se presentarán, hasta las diez de la noche del día 16 del corriente, en las oficinas de la Cooperativa, sitas en Libertad, 16, tienda.—El Consejo.

SE JUEGA...

En Bujalance.

En este pueblo se juega a los prohibidos de un modo escandaloso.

En el Casino Artesano, donde concurren los pobres, en el de La Amistad, en todas partes, se juega, pues donde no es a la banca hay loterías, donde las posturas son de cinco y 10 céntimos.

En estas loterías se dejan los trabajadores el jornal, significando una vergonzosa explotación.

Las autoridades, a las que han apalado los vecinos para que prohíba el juego, hacen la vista gorda, como si les inspirase más interés los dueños de las timbales que sus convecinos.

Sería conveniente que el gobernador, y si esta autoridad tampoco hace caso, el ministro de la Gobernación, hiciera cumplir al alcalde de Bujalance la ley prohibiendo el juego.

Florentino Conde, procesado

Habíamos quedado en que el detenido Florentino Conde Bernard era un completo perturbado, como lo demuestran todos sus hechos y publicaciones.

Ayer mismo, cuando de éste asunto se trataba en el Parlamento y se pedía para él comiseración por su desgracia, pues es un anormal, el juez que entiende en la causa dictaba auto de procesamiento y prisión contra el filósofo de Chueca.

Al punto en que estamos será imposible la vida a todo aquel que no piense como los funcionarios de la justicia.

Para el Sr. Prast

Se nos denuncia por un compañero que nos merecía entero crédito que su padre, Bernardo Toba, fué atropellado hace dos días por un perro enorme en la céntrica calle del Arenal, que le tiró al suelo y por poco le muere, ya que el can no llevaba bozal ni cadena, según disponen las ordenanzas municipales.

Al requerir el atropellado el auxilio del guardia municipal núm. 207, que se hallaba muy cerca, no sólo no fué auxiliado, que por humanidad debiera haberlo sido, sino que tuvo que aguantar, por ser un anciano, las burlas y cuchufletas del curbanco guardia y de otra persona que le acompañaba.

Como se acercara un guardia de seguridad a enterarse de lo ocurrido, mientras éste preguntaba cómo había sucedido el hecho, el antes citado guardia municipal 207 tomó las de Villadiego, orgulloso y contento de la hombría que había demostrado.

Esperamos que el Sr. Prast se enterará de quién es ese su subordinado que tan mal cumple su deber y lo pondrá para... un ascenso.

Los monterillas

El de Puebla de Cazalla.

Afortunadamente, conviene consignar que, gracias a las constantes denuncias aparecidas en EL SOCIALISTA, desde hace dos o tres días no se juega a los prohibidos en este pueblo, aunque esto no quiere decir que tal vez pronto volverán a funcionar las timbales.

Hasta se creía ya que había desaparecido como tal autoridad el monterilla de esta localidad, el cien veces criticado teniente alcalde, hombre cuya conducta moral es una ofensa constante a todo el vecindario.

Y para desgracia nuestra, ha reaparecido este sujeto. Pero cómo ha reaparecido! El día 2, sin duda para conmemorar los fieles difuntos, dió un espectáculo digno de las más acerbas censuras, pues trató de que en dicho día estuvo, rodeado de varios guardias municipales, en una de las tabernas por él más favorecidas, con la vara de mando en alto y amenazando a otra autoridad que, a nuestro juicio, es muy superior a él, porque era nada menos

que el cabo de la guardia civil, ó sea el comandante del puesto.

Los motivos que tuvieron ambas autoridades se desconocen concretamente; pero existe en el ánimo de todo el vecindario la creencia de que acaso sea porque el cabo de la guardia civil ha sido el que terminantemente ha prohibido el juego. También hay quien opina que la ríña obedece a cuestiones no amorosas precisamente, aunque si no den mercedadas mujeres de dudosa moralidad, entre las que el teniente de alcalde goza de grandes simpatías por la libertad absoluta que las concede.

Allá ambos señores para arreglar sus asuntos; pero no olviden que con actos como el acaecido el día 2, dentro de una taberna, no se da ejemplo de moralidad a los ciudadanos de un pueblo, sino que se les autoriza para que, por lo menos, les imiten.—M

A LOS CENTROS OBREROS

La Comisión de la Federación local de Sociedades obreras de Santander, encargada de solicitar del Ayuntamiento un terreno para construir la Casa del Pueblo, encarece se le remitan a la mayor brevedad datos de los Ayuntamientos que haya facilitado terrenos para el mismo efecto fin y forma en que lo hicieren.

Las noticias deberán remitirse a nombre de Buenolano, Centro Obrero de Santander, calle del Primero de Mayo, 11. (Se ruega la reproducción en la Prensa Obrera.)

IMPRESA RENACIMIENTO

BIBLIOTECA SOCIALISTA

LIBROS Y FOLLETOS

- Al punto en que estamos será imposible la vida a todo aquel que no piense como los funcionarios de la justicia.
¿Qué delito grave ha cometido Florentino Conde?
Morral utilizó para su agresión una cajita de caudales...
Y esto es lo que tiene aterrado a jueces y corchetes, el que Florentino tenía en su casa otra cajita análoga...
Pero Florentino tiene sobre él una culpa imperdonable: el no haber tenido la cajita llena de papel moneda ú oro.
El de Puebla de Cazalla.
Afortunadamente, conviene consignar que, gracias a las constantes denuncias aparecidas en EL SOCIALISTA, desde hace dos o tres días no se juega a los prohibidos en este pueblo, aunque esto no quiere decir que tal vez pronto volverán a funcionar las timbales.
Hasta se creía ya que había desaparecido como tal autoridad el monterilla de esta localidad, el cien veces criticado teniente alcalde, hombre cuya conducta moral es una ofensa constante a todo el vecindario.
Y para desgracia nuestra, ha reaparecido este sujeto. Pero cómo ha reaparecido! El día 2, sin duda para conmemorar los fieles difuntos, dió un espectáculo digno de las más acerbas censuras, pues trató de que en dicho día estuvo, rodeado de varios guardias municipales, en una de las tabernas por él más favorecidas, con la vara de mando en alto y amenazando a otra autoridad que, a nuestro juicio, es muy superior a él, porque era nada menos que el cabo de la guardia civil, ó sea el comandante del puesto.
Los motivos que tuvieron ambas autoridades se desconocen concretamente; pero existe en el ánimo de todo el vecindario la creencia de que acaso sea porque el cabo de la guardia civil ha sido el que terminantemente ha prohibido el juego. También hay quien opina que la ríña obedece a cuestiones no amorosas precisamente, aunque si no den mercedadas mujeres de dudosa moralidad, entre las que el teniente de alcalde goza de grandes simpatías por la libertad absoluta que las concede.
Allá ambos señores para arreglar sus asuntos; pero no olviden que con actos como el acaecido el día 2, dentro de una taberna, no se da ejemplo de moralidad a los ciudadanos de un pueblo, sino que se les autoriza para que, por lo menos, les imiten.—M
IMPRESA RENACIMIENTO

LOECHES AGUA MINERAL PURGANTE
Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, vórices, orisipelas, etc.
BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERÍAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

La Mutualidad Obrera
Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.
Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).
PERSONAL TÉCNICO
CONSULTORIOS
FARMACIAS
Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.
ENTERRAMOS...
En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

COOPERATIVA SOCIALISTA
Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la
Cooperativa Socialista Madrileña
TIENDAS DE ULTRAMARINOS
Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). = Cava Baja, 33: = Valencia, 5 (teléfono 4.795). = Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1: = Libertad, 26 (teléfono 4.368). = Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.191).
Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.
Platos del día (miércoles).
(A las doce.—Gocido con sopa... 0,50 pesetas.
(A las seis.—Arroz con salchicha... 0,50

M. ROCA
FOTÓGRAFO
Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetuán, 20.—Madrid.
Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaures, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gascó, Yavela, Gascó, Sánchez, Cases, Merodio, Juan A. Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, A. Díez, etc., etc.
Grandes descuentos a Centros y Sociedades

Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA
Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa
Garibaldi, 8 (Casa del Pueblo).
Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos y gran economía en los precios.
Carretería cooperativa de los cocheros de Madrid
Travesía de San Mateo, núm. 6.
Se garantiza la buena calidad de los productos.: Se sirve a domicilio.

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL
En hojitas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas.
Es muy útil a las Agrupaciones y Juventudes para hacer propaganda.
Precio del millar, 2 pesetas; 500, una peseta. A cada pedido se acompañarán 25 céntimos para el certificado.
Pedidos a la Federación de Juventudes, Fuentes, 4, segundo, apartado 604, Madrid.
Trabajadores: Leed y propagad EL SOCIALISTA

COMPRAD "El Socialista"
Su precio, 5 CENTIMOS
El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas.
Ténganlo presente nuestros lectores y suscriptores.
LEED
Acción Socialista
Aparece los sábados. Precio, 15 céntimos.

García Ceballos
ENCUADERNADOR
DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, calcolina, pegamoi, ornamentación de libros, etc., etc.
8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10
R. FERNÁNDEZ ROJO
GRABADOR EN METALES
FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO
Manufactura de proclinos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquets, cachorros para fecha, etc.
Calle de las Fuentes, 7-MADRID
APARTADO DE CORREOS 498